

## ¿PANDEMIA DE EMPLEO EN LA ARAUCANÍA?



PATRICIO RAMÍREZ

Coordinador Observatorio Económico Social, Ufro

La Araucanía registra una tasa de desocupación de 10,9% para el último trimestre publicado por el INE correspondiente a julio-septiembre 2024. Acumulando ya 3 trimestres móviles consecutivos con desocupación de 2 dígitos, situación que no ocurría desde la pandemia del Covid-19 durante el año 2020, cuando la región registró 6 trimestres móviles consecutivos con desempleo de 2 dígitos y donde el peak llegó a 13,0% en el período mayo-julio 2020.

En cantidad de personas, la región tiene actualmente 50.770 desocupados, una cantidad superior a las registradas en el peor momento de la emergencia sanitaria en junio-agosto 2020 cuando los desocupados llegaron a 47.140 personas.

La creación de empleo regional está muy debilitada y viene en picada este 2024, para el último trimestre del presente año, julio-septiembre, se crearon apenas 2.690 puestos de trabajo adicionales respecto a igual trimestre del año anterior.

Para el trimestre inmediatamente anterior, junio-agosto 2024, la creación de empleo fue de -2.790 personas, es decir, se destruyeron 2.790 plazas laborales con relación al mismo trimestre del año 2023. A principios de 2024, la generación de empleo anual superaba las 18 mil personas, cifra que fue bajando bruscamente mes a mes hasta llegar a los niveles actuales.

El problema es que la fuerza de trabajo regional crece a cierta magnitud, pero los ocupados crecen a una menor magnitud, haciendo engrosar la cifra de desocupados.

En este último trimestre, la fuerza de trabajo creció en 17.330 personas en 12 meses, mientras que los ocupados crecieron apenas en 2.690 personas, es decir, las restantes 14.650 personas que no encontraron empleo pasaron a formar parte de los desocupados.

Lo anterior revela y refleja el bajo dinamismo y frenazo del mercado laboral en la Araucanía que no ha sido capaz de generar nuevos puestos de trabajo a un mayor ritmo que permita absorber a las nuevas personas que se han ido incorporando a la fuerza de trabajo.

En diciembre-febrero 2020, previo al inicio de la crisis sanitaria, la tasa de ocupación laboral (porcentaje de la población ocupada en relación con la población en edad de trabajar) en la región llegaba al 55,6%. Cifra que con la pandemia comenzó a caer fuertemente hasta llegar a 38,4% en mayo-julio 2020; luego de eso comenzó a elevarse, pero a más de 4 años del inicio del Covid-19 en Chile, la tasa de ocupación aún no se recupera en la región, y según el último dato alcanza el 49,8%.

Esto se traduce en que La Araucanía presenta un déficit de 48.680 empleos para recién volver a la tasa de ocupación prepandemia, transformándose en una de las regiones más rezagadas en empleo. Varios indicadores laborales muestran que la región está atravesando por una situación tan o más compleja que la vivida en la crisis del Covid en materia de trabajo, pero sin estar en emergencia sanitaria, es decir, estaría atravesando esta vez por una "pandemia de empleo".